
親愛的弟兄姊妹，平安。 

林前 3 : 4 ~ 9 

「 有說 : “ 我是屬保羅的 。” 有說 : “ 我是屬亞波羅的 。 ” 這豈

不是你們和世人一樣嗎 ? 亞波羅算甚麼 ? 保羅算甚麼 ? 無非是執事 , 照

主所賜給他們各人的 , 引導你們相信 。 我栽種了 , 亞波羅澆灌了 ; 惟有

神叫他生長 。 可見栽種的算不得什麼 , 澆灌的也算不得什麼 ; 只在那叫

他生長的神 。栽種的和澆灌的都是一樣 。 但將來各人要照自己的工夫得自

己的賞賜 。 因為我們是與神同工的 ; 你們是神所耕種的田地 , 所建造的

房屋 。 

在這段經文中 , 保羅指出了在現在的教會中一個很嚴重的問題 , 就是大家

在教會中 , 重心不是在神的身上 , 而且在 ” 人 ” 的身上 。什麼意思

呢 ? 就是大家是不是參與在這個教會中 , 是不是選擇這個教會 , 不是因

為這個教會有沒有神 , 而是這教會的牧師講道好不好 。在美國 18 ~ 19 世

紀的時候 , 有一次的大復興 , 但這次復興的持續時間很短 , 所以他們稱

之為大覺醒 , 而不是一個大復興 , 這次復興當中最有名的一位傳道人叫喬

治 , 芬尼 , 他很有從神來的恩膏 , 他在鄉村的工廠傳福音 , 他進去之

後 , 什麼話都不用說 , 站在一個女工旁邊 , 就一直看著她 , 這個女工就

會蹲下痛哭 , 悔改信耶穌 , 就這樣 , 整個工廠的人就信了耶穌 。芬尼就

這樣 , 一個村 , 一個村帶來復興 , 整個村的人全信耶穌 。但是問題也就

出在這 , 當芬尼進到下一村 , 這個村信耶穌的人 , 不願進到教會當中 , 

他們只喜歡芬尼 , 不喜歡當地的牧師 , 他們不管神是不是在教會中 , 只

在意牧師的好壞 , 這是因為這樣 , 這個 ”復興 “ , 很快就過去了 , 並

沒有造成多大的影響 。 

所以保羅在第五節說 , 我保羅算什麼 , 亞波羅算什麼 , 我們都只是神的

僕人而已 , 我們只是在為主作事 , 而能叫一個基督徒成長的, 只有神 , 

並不是牧師 。 

弟兄姐妹 , 我們教會現在是不是這樣呢 ? 我因為有些輕微中風 , 需要休

息六個月 , 好全心作復健的工作 。 但是我已經聽到教會中有風聲說 , 牧

師還會不會回來 ? 我們走吧 , 其實這個時候 , 正是大家能起來 , 支持韓

珂傳道得時候 。 喜樂谷教會有神的同在 , 其實那是姜評在這 , 是韓珂在

這 , 有那麼重要嗎 ? 而且我從沒說過要走 , 這不是很奇怪嗎 ? 總之 , 

請弟兄姐妹要練習在教會中 , 把重心放在神的身上 , 而不是在牧者的身

上 , 這正是保羅的教導 , 也是一個教會正確的態度 , Amen ? 
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